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СтрахованиеКлаСтер

Кредитное плечо  
появление новых обязательных видов 
страхования поКа не принесло желае—
мых результатов — сборы по особо 
опасным объеКтам (опо) оКазались  
значительно ниже планируемых.  
зато бум потребительсКих Кредитов  
позволил петербургсКим страховщиКам 
существенно нарастить портфели  
в сегменте банКострахования.  
по эКспертным оценКам, рост сборов 
в 2012 году составит до 20%. но в этом 
году динамиКа снизится на фоне  
замедления эКономичесКого роста  
и осторожной политиКи расходования 
средств Компаний. вЕРОНиКА МАСлОвА

Ключевое влияние на развитие страховой 
отрасли в Петербурге, как и по стране в 
целом, в прошлом году оказали новые зако-
нодательные инициативы. Так, были значи-
тельно увеличены требования к минималь-
ному размеру уставного капитала страховых 
компаний, что привело к дальнейшей консо-
лидации рынка вокруг топ-20. Кроме того, 
с 1 января 2012 года стартовали сразу три 
закона, которые открыли новые возможно-
сти для развития страхового бизнеса — об 
обязательном страховании ответственности 
эксплуатантов опасных объектов, о сельхоз-
страховании с государственной поддерж-
кой и о техосмотре. «Такого еще не было 
за всю историю рыночного страхования в 
России. Был принят закон о страховании 
ответственности перевозчиков, а также на 
той или иной стадии обсуждения находится 
ряд законопроектов о страховании различ-
ных видов ответственности», — обращает 
внимание директор филиала ООО «Росгос-
страх» в Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области Георгий Папаскири. 

Сумятица и неразбериха Правда, 
закон о техосмотре привел к настоящему 
переполоху на рынке. C января 2012 года 
контроль за проведением техосмотра взял на 
себя РСА, а непосредственными оператора-
ми стали аккредитованные при Союзе част-
ные компании. Заключение договора ОСАГО 
стало возможным только при наличии талона 
техосмотра, но новых бланков не хватало, что 
привело к сбою в продажах полисов ОСАГО 
в январе. А введение страхования ОПО, не-
смотря на все оптимистичные ожидания и 
прогнозы, не принесло ожидаемых сборов. 
По итогам 2012 года объем данного сегмента 
по РФ может достигнуть 13,7 млрд рублей, что 
почти в два раза меньше планируемых цифр.

Много вопросов продолжают вызы-
вать и новые правила агрострахования 
с господдержкой, которые действуют 
с начала 2012 года. Несмотря на то, что 
нормативно-правовая база пересматри-
валась, новая вариация закона далека от 

идеальной, не решает массы проблем, 
актуальных для сельхозпроизводителей 
и требует серьезной доработки, считает 
Владимир Храбрых, директор филиала 
ОСАО «Ингосстрах» в Санкт-Петербурге.

В прошлом году также был принят 
Федеральным собранием закон, защи-
щающий интересы дольщиков при строи-
тельстве, в том числе при помощи меха-
низмов страхования, напоминает первый 
заместитель директора САО «Гефест» в 
Санкт-Петербурге Анатолий Кузнецов. Ак-
тивно обсуждалась идея создания мегаре-
гулятора на базе ЦБ и стратегии развития 
страхового рынка до 2020 года.

вСе та же Концентрация На сегод-
няшний день рынок не располагает ста-
тистикой работы по итогам 2012 года. Но, 
согласно данным ФСФР, за девять месяцев 
премии страховых компаний в Петербур-
ге выросли на 20,7% по сравнению с со-
ответствующим периодом 2011 года — до 
40,8 млрд рублей. В течение года в десятке 
лидеров расклад изменился незначительно. 
Впереди по-прежнему «РЕСО-Гарантия», 
«Росгосстрах», «Ренессанс-страхование» и 
«Согаз». Сбавила позиции ВСК, на шестое 
место поднялась группа МСК. В десятке ли-
деров по итогам девяти месяцев оказался 
«КИТ Финанс», вытеснив «Югорию».

«Учитывая то, как складывался для пе-
тербургских компаний прошедший год, 
можно говорить об уверенном росте стра-
хового рынка по итогам 2012 года. Скорее 
всего, в целом по рынку мы увидим циф-
ры в пределах 18–20 процентов прироста. 
Что касается отдельных игроков, то здесь 
показатели могут значительно отличать-
ся», — говорит Владимир Храбрых. Евге-
ний Дубенский, заместитель генерального 
директора — директор Северо-Западной 
дирекции СК «Альянс», считает, что по ито-
гам 2012 года рост премий на страховом 
рынке Петербурга составит 17–18%, а сбо-
ры по Северо-Западному федеральному 
округу в целом увеличатся на 16–17%. ➔ 22
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пять проектов. Любопытно, что часть из 
них — те же самые компании, которые 
уже реализовали или реализуют проекты 
в ОЭЗ. Это ЗАО «Биокад», занимающее-
ся разработкой и производством ори-
гинальных и дженериковых препаратов 
для лечения урологических, гинекологи-
ческих, онкологических и неврологиче-
ских заболеваний, компания готова была 
инвестировать в новое предприятие, его 
стоимость оценивалась в $15–20 млн. «На 
сегодняшний день проект компании Biocad 
в промзоне 

”
Пушкинская“ на стадии рас-

смотрения. Приоритет был отдан строи-
тельству производства в ОЭЗ 

”
Нойдорф“, 

где созданы необходимые условия для 
быстрой и успешной реализации проекта. 
Здесь уже подготовлена инфраструктура 
для строительства и эксплуатации фарма-
цевтического предприятия, а также разви-
тия R&D-центра компании — центра по ис-
следованиям и разработке лекарственных 
препаратов. На территории ОЭЗ также 
действуют специальные налоговые и та-
моженные льготы, что позволяет больше 
средств выделить на разработку иннова-
ционных препаратов», — объяснили свои 
бизнес-решения в биофармацевтической 
компании. 

Первую очередь проекта компании 
«Герофарм» в «Пушкинской», оценивае-
мого в €25 млн, планировалось сдать в 
2012 году. Компания также не приступи-
ла к строительству, впрочем, вынашива-
ет планы организовать производство в 
Пушкине тех препаратов, которые сейчас 
уже разрабатывает в Особой экономиче-
ской зоне. Близкая ей компания «Фарм-
Холдинг» (входит в группу «Герофарм») 
также планировала разместить там свое 
производство (инвестиции оценивались 
в $20 млн, объект планировалось постро-
ить до 2014 года). Генеральный директор 
«Герофарм» Петр Родионов рассказал, 
что вложения в R&D-центр в ОЭЗ соста-
вили порядка 130 млн рублей на первом 
этапе. «Весной этого года планируем мас-
штабировать центр за счет расширения 
существующих лабораторий и создания 
новых, например, лаборатории генной 
инженерии — вложения на этом этапе со-
ставят до 50 млн рублей. Центр позволит 
нам значительно усилить направление по 
разработке новых препаратов: здесь мы 
можем заниматься наукой и отрабатывать 
новые технологии производства, которые 
впоследствии будут востребованы на на-
шем производстве в Пушкине, где сейчас 
идет проектирование. В этом году хотим 
выйти на строительство», — делится пла-
нами Петр Родионов. В настоящее время 
в «Нойдорфе» осуществляется несколько 
десятков разработок, в текущем году по-
рядка 10 новых препаратов будут поданы 
на регистрацию. Отметим, что компания 
«Герофарм» сегодня является участником 
уже двух фармацевтических кластеров: 
кластера в Петербурге и биофармацевти-
ческого кластера в Московской области (в 
городе Оболенске), где заканчивает стро-
ительство своего предприятия. 

новые точКи Кроме этого, петербург-
ская компания «Самсон-Мед» собиралась 
построить в «Пушкинской» завод, спе-
циализирующийся на выпуске медицин-
ских препаратов на основе эндокринно-
ферментных веществ (объем инвестиций 
до $50 млн). Строительство завода долж-
но было начаться в 2012 году, первую 
очередь планировалось запустить в 2014 
году. ООО «Неон», созданное в 2009 году, 

планировало построить завод мощностью 
до 1 млрд таблеток в год и до 300 млн 
ампул инъекционных растворов. Ожидае-
мые инвестиции оценивались примерно в  
$30 млн. В комитете по промышленной 
политике и инновациям заявили, что ООО 
«Неон» закончило проектирование за-
вода, сейчас он проходит государствен-
ную экспертизу, а ООО «Герофарм» и  
ООО «Самсон-Мед» заканчивают проек-
тирование своих мощностей.

Среди новых проектов — планы литов-
ской компании Medelkom открыть в пром-
зоне «Ржевка» завод по производству 
медицинских ультразвуковых диагности-
ческих датчиков и аппаратуры стоимостью 
$15 млн. Санкт-Петербургская химико-
фармацевтическая академия (СПХФА), 
которая является основным партнером 
фармкомпаний в части образовательных 
программ (программ по подготовке ка-
дров для отрасли), в текущем году может 
приступить к строительству Центра пре-
восходства, который будет специализи-
роваться на разработке инновационных 
лекарственных препаратов и технологий. 
«Проект находится в Главгосэкспертизе 
России», — сообщал ранее ректор СПХФА 
Игорь Наркевич. Объем финансирования 
составляет 700 млн рублей.

ПреимущеСтвенные уСловия  
Генеральный директор ЗАО «Биокад» 
Дмитрий Морозов считает, что фарма-
цевтический кластер в Санкт-Петербурге 
— это прежде всего высокий научный по-
тенциал, большие кадровые возможности 
и уникальный инвестиционный климат. 
«Главные точки развития фармкласте-
ра — расширение территории ОЭЗ и ее 
функциональных возможностей для удо-
влетворения потребностей потенциаль-
ных инвесторов», — говорит господин 
Морозов. С ним согласен Петр Родионов: 
«Сегодня в Санкт-Петербурге одни из 
лучших условий для инвесторов в рамках 
профильных кластеров, которые есть в 
России. Кроме этого город обладает ря-
дом других несомненных преимуществ: 
высокая концентрация населения, научно-
образовательных учреждений, здесь есть 
специалисты, которые способны обслу-
живать сложное высокотехнологичное и 
дорогостоящее оборудование. И в сегод-
няшних условиях конкуренции региональ-
ных кластеров можно утверждать, что Пе-
тербург преуспел». 

Заявка Санкт-Петербурга и Ленобла-
сти вошла в число 13 приоритетных кла-
стеров, создание которых должно быть 
поддержано финансово из федерально-
го бюджета, отобранных Минэкономраз-
вития. В целом на создание кластеров на 
территории России из бюджета в 2013 
году планируется направить 5 млрд руб- 
лей. «Проект подразумевает создание 
специализированного кластера, кото-
рый объединит технологическим циклом 
предприятия фармацевтической, радиа-
ционной сферы и производства медицин-
ской техники и изделий», — сообщили в 
КППИ. 

Механизмом создания кластера в пра-
вительстве Петербурга также считают 
создание некоммерческого партнерства 
«Медико-фармацевтические проекты.  
XXI век», учредителями которого стали 
фармацевтические компании, а сегодня 
присоединились практически все компа-
нии, реализующие в Петербурге не только 
производственные, но и научные и обра-
зовательные проекты в фармотрасли. n
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